

## LA RUEDA DE LA HISTORIA

11 de noviembre de 2019. La rueda de la historia dio nuevamente un giro para atrás. En *Archipiélago* estamos conscientes de ello. Y lo lamentamos. Reproducimos a continuación la respuesta de dos entidades culturales hermanas nuestras al inesperado acontecimiento:

### **Ante el golpe de estado en Bolivia. Declaración de la Casa de las Américas**

Una vez más las fuerzas progresistas y populares de nuestra América han sufrido un artero golpe. En medio de un contexto esperanzador que ha visto en el transcurso de unos meses las victorias electorales de Andrés Manuel López Obrador en México y de Alberto Fernández en Argentina, la derrota del uribismo en las elecciones parciales de Colombia, las masivas movilizaciones antineoliberales en Ecuador y Chile, y la reciente excarcelación de Lula con su anunciado regreso al ruedo político; en ese contexto, repetimos, las fuerzas de la reacción, en alianza con el imperialismo, han depuesto al presidente indígena boliviano Evo Morales.

El golpe de estado a Evo –quien lideró una radical transformación en Bolivia que le ganó desde un primer momento tanto el apoyo popular, como el inevitable rechazo de los sectores conservadores dentro y fuera de su país– está dirigido, en primer lugar, contra un exitoso proyecto político, económico y social de izquierda, pero también es una impúdica muestra de venganza, de racismo y de fundamentalismo religioso por parte de la reacción, que esta vez no ha disimulado su brutalidad y no descarta el magnicidio.

En un momento histórico en que se escucha el clamor de los pueblos del Continente reclamando en las urnas o en las calles su espacio y su dignidad, no podemos ceder ante el desvergonzado asalto de la derecha ni abandonar las más legítimas aspiraciones de las mayorías. Quienes creemos que la integración cultural de nuestra América es una condición para nuestra plena realización política y social, apoyaremos por todos los medios a nuestro alcance esa aspiración, que no puede realizarse al margen de la justicia social y de la emancipación humana.

Nos encontramos en la antesala de un nuevo giro de la historia. El reloj de nuestra América, que sonó con Bolívar y con Martí, y más de una vez nos ha movilizado con sus campanadas, suena de nuevo. No tenemos derecho a permanecer en silencio. Urge respaldar la unidad de acción de los pueblos, comprometidos con la paz y el bienestar humano, y –a fin de cuentas– con la decisión de salvar de la destrucción el planeta que habitamos.

### **La FELAP repudia el golpe fascista contra Evo**

La Federación Latinoamericana de Periodistas, FELAP, repudia enérgicamente el golpe de estado fascista perpetrado contra el presidente Evo Morales y la mayoría del pueblo de Bolivia. Ante el atropello salvaje de la oligarquía boliviana, respaldada por Trump y Bolsonaro, la FELAP se solidariza con todas las periodistas y todos los periodistas y trabajadoras/es de prensa que han aportado, y aportan, desde el ejercicio de la profesión, un indeclinable compromiso con los sectores sociales más vulnerables, reivindicados por el presidente Evo y su gobierno a través de políticas inclusivas y anti-neoliberales. Consecuente con sus principios históricos, la FELAP convoca a todas sus organizaciones a manifestarse de manera sostenida contra los golpistas, levantando la bandera de la autodeterminación de los pueblos en la lucha antiimperialista.

Por la FELAP: Juan Carlos Camaño, Presidente. / Nelson del Castillo, Secretario General

En el caso de Nuestra América, los golpes de estado del siglo XXI, acontecidos en Venezuela (2002) –que afortunadamente no prosperó–, Honduras (2009), Paraguay (2012), Brasil (2016) y Bolivia (2019), han agravado sensiblemente la polarización política y social, volviendo a poner en escena el tema del asilo, el exilio y los derechos humanos, en lo cual México tiene una larga tradición. En esta edición de *Archipiélago* publicamos el artículo *El asilo: marco jurídico y práctica mexicana*, de la embajadora María Teresa Mercado, quien estaba a cargo de la Embajada de México en Bolivia cuando se efectuó el golpe y fue expulsada días después por el gobierno interino de dicho país, al haber brindado México asilo político a Evo Morales; así como *Fundamentos para la paz mundial*, del también embajador mexicano Víctor Manuel Barceló R. Y el escritor boliviano Rafael Bautista S. nos aclara muchas cosas en su ensayo *Bolivia: del “estado aparente” a la “anomia estatal”*. Encontrar las medidas adecuadas para enfrentar esta compleja situación es una prioridad en nuestro tiempo. El mundo del vivir bien para todos es la utopía que debemos concretar.